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Faits saillants de la réunion du Conseil d’administration 
 

10 octobre 2023 
 

Dans le présent document, le genre masculin est utilisé dans le seul but d’alléger le texte. 

 

MOT DE BIENVENUE 
 

Monsieur François Bazinet souhaite la bienvenue aux participants de la 275e réunion du CA. Il 
mène une réflexion sur la fête de l’Action de grâce qui vient d’être célébrée au Canada. À cet 
égard, il fait observer une minute de silence afin que chacun reconnaisse tous les bienfaits reçus 
dans sa vie.  

 
PRÉSENTATION DES PROGRAMMES ET SERVICES DU SITE D’ALEXANDRIA PAR SONIA MOREAU 

 

Sonia Moreau et Véronique Séguin présentent le site d’Alexandria aux membres du CA. Elles 
dénombrent un effectif de 13 employés regroupant un nouveau médecin, des secrétaires, une 
infirmière praticienne, des infirmières, des diététistes, des nutritionnistes, un agent en santé 
communautaire et deux chiropraticiens. Les différents programmes sont : 1) Santé 
communautaire ; 2) Santé physique ; 3) Santé mentale ; 4) Programme d’éducation sur le 
diabète ; 5) Nutrition ; 6) Lombalgie ; 7) Clinique de mémoire ; et 8) Soins intégrés/Relais santé. 
S’agissant de l’environnement de travail, elles parlent d’un climat collectif de travail positif 
malgré les pressions de tout genre. Quant aux clients, ils sont en train de s’habituer à la prise de 
rendez-vous. Les délais d’attente sont estimés relativement à un mois d’attente pour avoir un 
rendez-vous. Néanmoins, pour les bébés, les parents n’ont pas besoin de rendez-vous. Il est 
suggéré d’établir une relation ponctuelle avec les parents du bébé pour éviter d’être submergé 
par une longue liste de clients. Les cliniques de vaccination auront lieu en novembre 2023. 

 

 

PRIORITÉS 
 

• TABLEAU DE BORD DU PLAN STRATÉGIQUE DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 
 

Monsieur Marc Bisson présente son tableau de bord du plan stratégique 2022-2027. Le tableau 
de bord a surtout pour objectif de visualiser les différentes étapes de la mise en œuvre du plan 
stratégique. Il est demandé une version imprimée du tableau pour faciliter sa lecture.  

 

• PRÉSENTATION DU RAPPORT INTERNE DE GESTION DES RISQUES 
 

Madame Lyne Martineau est invitée à présenter le rapport interne de gestion des risques pour 
identifier les risques émergents et les pistes pour y remédier. La gestion des risques est un volet 
important de notre stratégie et de nos relations avec les parties prenantes. Ce rapport est un 
outil pour éviter les situations qui peuvent entraver la réalisation des objectifs organisationnels 



Page | 2 

 

 

du CSCE. Madame Martineau souligne les enjeux sur le marché de l’emploi. Au CSCE, on éprouve 
un problème de recrutement en raison de la pénurie de main-d’œuvre dans le secteur de la santé 
en particulier en français.  

 

• JOURNÉE DE LA SANTÉ PRIMAIRE COMMUNAUTAIRE À QUEENS PARK 
 

Monsieur Marc Bisson informe le CA qu’il participera à la journée de la santé communautaire à 
Queens Park, Toronto le 18 octobre. L’évènement est coordonné par l’Alliance pour des 
communautés en santé dans le cadre de la semaine de la santé et du bien-être. Elle propose un 
éventail d’activités de communication et d’évènements spéciaux afin d’attirer l’attention aux 
enjeux qui intéressent les membres partenaires. Monsieur Marc Bisson informe les membres du 
CA qu’il a envoyé des invitations aux députés de notre circonscription : M. Sarazin et M. Quinn 
pour participer à cette journée. 

 
 

MONITORAGE – SUIVI 
 

RAPPORT FINANCIER 
 

Monsieur Jonas Kobri présente les points saillants des états financiers clos au 31 août 2023. Le 
bilan fonctionnel laisse entrevoir un actif circulant de 1 508 196 $ soit 84,15 % de l’actif total de 
1 600 605 $ au début de l’exercice fiscal. Quant au passif à long terme, il représente 
essentiellement un montant cumulatif de 1 050 111 $ dû à Santé Ontario. Il s’agit des surplus 
relatifs aux salaires des médecins et du programme de diabète des exercices précédents incluant 
celui de 2023. Le passif à court terme représente 337 472 $ comprenant le montant à verser à 
HOOP pour 99 229 $, un salaire à payer pour 102 651 $, une dette opérationnelle pour 46 250 $ 
et le restant destiné au receveur général pour 89 342 $. La situation des résultats au 31 août 2023 
laisse entrevoir un déficit opérationnel de 22 593 $. On observe un rythme des dépenses assez 
accéléré en raison des changements organisationnels en cours.  

L’analyse de la masse salariale au 31 août 2023 démontre que le CSCE a absorbé 40 % des salaires 
normalement budgétés pour 9 262 078 $ après ajustement. Dans les prévisions, si la tendance 
est maintenue au 31 mars 2024, on absorbera 8 369 759 soit 90 % du budget avec un surplus de 
892 319 $ lequel devrait être négocié pour compenser le manque à gagner dans les opérations. 
Dans ces surplus, la portion protégée représente seulement 371 273 $. Il nous reste donc un 
montant de 521 046 $ disponible. Mais on a compris qu’en général le ministère nous alloue un 
montant avoisinant les 360 000 $ pour amoindrir nos pressions financières au niveau des 
opérations. De fait, on observe que l'inflation actuelle cause fortement l'érosion de nos marges 
bénéficiaires du CSCE puisqu'elle augmente le coût d'achat des intrants. Les années antérieures, 
on avait moins de pressions financières dans certaines lignes budgétaires. Sur un total de 
1 867 474 $ au 31 août 2023, le CSCE a déjà absorbé les 52 % parce que nous voulons répondre 
aux besoins de la restructuration organisationnelle.  
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RAPPORT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 

 

Monsieur Marc Bisson indique que le mois de septembre marquait la rentrée et le retour des 
activités des comités et des divers programmes tant au CSCE qu’au niveau local, régional et 
provincial. Au Centre récréatif de Limoges, une journée spéciale a été organisée le 
jeudi 21 septembre pour le personnel. Monsieur Marc Bisson souligne que ce type de journée 
joue un rôle important dans le maintien et la consolidation d’un climat de travail optimal. 
Au niveau provincial, la direction générale a participé, à titre de co-président du groupe 
francophone et membre du conseil d’administration de l’Alliance pour des communautés en 
santé, à une rencontre de positionnement et d’alignement stratégique à Toronto. Cette journée 
de réflexion et d’échange avait pour but de donner une direction claire à notre association 
provinciale pour ses démarches de lobbying et ses interventions auprès des autorités 
administratives et politiques. Les défis sont nombreux et certains obstacles persistent. Les 
directions générales des organisations membres se rencontreront plus tard à l’automne afin de 
valider, peaufiner et renforcer les messages clés et les actions nécessaires à la poursuite de ces 
activités de lobbying.  
La direction générale a participé à une première rencontre du groupe consultatif en santé de 
l’Assemblée de la francophonie de l’Ontario (AFO). Cette table dynamique a eu pour objectif de 
conseiller, informer et appuyer les démarches politiques de l’AFO dans le secteur de la santé en 
français en Ontario. Au niveau régional, la direction générale a participé à une rencontre du 
groupe de travail en santé du Réseau de soutien à l’immigration francophone de l’Est de 
l’Ontario. Ces rencontres permettent des échanges d’informations et de stratégies gagnantes en 
plus de mettre en lien plusieurs organisations qui œuvrent dans ce secteur d’activité. La direction 
générale a participé et/ou assisté à plusieurs rencontres organisées par Santé Ontario de l’Est sur 
différents sujets notamment l’avancement des questions d’équité, la préparation, la gestion et 
la prévention de l’engorgement automnal du système de santé et l’accélération de l’avancement 
du développement des équipes santé Ontario.  
 

 
RAPPORT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE ADJOINTE 

 

Madame Lyne Martineau présente son rapport couvrant les mois de mai à août 2023. Elle a 
scindé son rapport en trois axes : 1) le savoir et savoir-faire ; 2) la plaque tournante et 3) 
l’influence. Dans le premier axe, il s’agit pour le CSCE de mettre l’accent sur les besoins 
changeants des communautés francophones et vulnérables en créant ou en accédant aux 
données requises pour nos analyses. Pour assurer une plus haute qualité de services et de 
programmes en santé primaire et communautaire, le CSCE a mis en place un système 
d’amélioration continue, l’élaboration, l’application et l’évaluation de normes de service, la 
formation du personnel et la mesure du taux de satisfaction. On observe que le CSCE est en train 
de prioriser et rationaliser les opérations internes en vue de réduire les dépenses opérationnelles 
non essentielles. Le deuxième axe comprend des dispositifs pour appuyer le CSCE afin d’être la 
plaque tournante de notre région.  
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Dans le dernier axe, la directrice générale adjointe informe le CA qu’elle participait activement à 
toutes les rencontres régionales et provinciales organisées par les deux comités de l’équipe santé 
du Grand fleuve. S’agissant des forums, Madame Lyne Martineau est membre du comité sur la 
navigation de l’ESO Archipel, co-présidente du comité sur l’équité, la diversité et l’inclusion de 
l’ESO du Grand Fleuve. Elle travaille sur un plan pour le recrutement et la rétention du personnel 
du milieu de la santé dans la région de SDG. 

Au chapitre de l’agrément, elle informe le CA que beaucoup de travail a été accompli au cours 
des derniers mois pour être conforme à plusieurs normes de l’agrément. L’ensemble des 
politiques a été révisé et plusieurs politiques ont été approuvées par la direction générale. 
Madame Lyne Martineau et le consultant externe M. Jean Leroux, débuteront la compilation des 
documents à entrer dans la base de données au début du mois de décembre 2023. Quant à la 
visite des évaluateurs sur place, elle se fera les 13, 14 et 15 février 2024.  
 

 
RAPPORT DES MEMBRES SUR LES ACTIVITÉS DE REPRÉSENTATION 

 

Madame Marlène Thélusma Rémy, membre du CA informe les membres qu’elle a participé à une 
activité communautaire relative à la santé mentale des aînés noirs du Canada. Elle a trouvé que 
le thème développé était intéressant, car il parlait des facteurs affectant négativement le 
comportement de ces aînés. Cet atelier semble définir une piste de solution pour venir à bout 
des problèmes de santé mentale chez les noirs. 

 

INFORMATION GÉNÉRALE 

Monsieur Marc Bisson souligne, à titre d’information générale, le document « Positionnement et 
planification stratégique 2022-2027 » sur lequel figure le mandat, la vision, la mission, les valeurs 
et les orientations stratégiques du CSCE pour les cinq prochaines années.  


